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Кооперации на селе альтернативы нет

Отбор получателей грантов «Агростартап»

Информационное сообще-
ние об этом появилось на сайте 
Министерства сельского хозяй-
ства КБР в пятницу, 11 марта. 
Приём документов на участие 
в конкурсе начнётся 21 марта и 
окончится 11 апреля. Докумен-
ты должны быть направлены 
заявителем в Минсельхоз рес-
публики посредством почтовой 
связи.

Стоит обратить внимание на 
то, что в отличие от прошлых лет 
изменились направления биз-
нес-проекта: в этом году приори-
тетом признаны овощеводство, 

картофелеводство и молочное 
скотоводство (молоко), за ко-
торые максимально присудят 
5 баллов. Иные направления, 
в том числе смешанные, будут 
оцениваться в 3 балла.

 Максимальный размер гран-
та «Агростартап» в этом году 
определён в сумме 3 379 040 
рублей 40 коп. Максимальное 
количество – 15 баллов – полу-
чат заявители, у которых размер 
собственных средств составит 
от 15 и более процентов от об-
щей стоимости приобретений. 
10 баллов получат заявители, 

которые создадут новые рабо-
чие места в год предоставле-
ния гранта. 10 баллов получат 
и те, кто внесёт средства в 
неделимый фонд сельскохо-
зяйственного потребительского 
кооператива.

Предпочтение также отда-
дут заявителям, имеющим в 
собственности объекты недви-
жимости и земельные участки, 
которые будут задействованы 
при реализации проекта. За это 
они получат 10 баллов.

Подготовил 
Борис БЕРБЕКОВ   

Все годы кооперативом руково-
дит инициатор его создания и один 
из учредителей, заслуженный работ-
ник сельского хозяйства Кабардино-
Балкарии, кавалер медали им.Т.С. 
Мальцева «За вклад в развитие 

сельского хозяйства» Инал Алакаев. 
Он также является руководителем 
Ассоциации крестьянских (фермер-
ских) хозяйств и сельскохозяйствен-
ных кооперативов (АККОР) КБР.

СХПК «Албир» – многопрофиль-

ное сельхозпредприятие, которое 
занимается растениеводством, жи-
вотноводством, птицеводством, са-
доводством, а также выращивани-
ем томатов в тепличных условиях. 

– Считаю, что минувший 2021 
год для нашего кооператива был 
удачным и урожайным, – поделился 
Инал Алакаев. –  В первую оче-
редь речь идёт о растениеводстве: 
пшеницы получено 52 центнера с 
гектара, подсолнечника – 25 цент-
неров с га, кукуруза на зерно дала 
97,5 центнера с единицы площади. 
Впервые за долгие годы мы замет-
но уменьшили заёмные средства 
Россельхозбанка, так как за счёт 
удачного урожая и хорошей цены 
на продукцию появились собствен-
ные свободные средства. СХПК 
«Албир» работает с региональным 
филиалом банка с 2005 года, и за 
это время мы воспользовались 53 
кредитами.  

И. Алакаев также рассказал, что 
практический весь объём продук-
ции кооператив реализует за пре-
делами Кабардино-Балкарии. За 
минувшие годы налажены деловые 
контакты с потребителями из других 
регионов России, определился круг 
постоянных партнёров. 

Инал Таламашевич скромно 
умолчал, что продукция кооперати-
ва через дилеров уходит за границу 
и отвечает международным стан-
дартам качества. Он считает, что 
национальные проекты «Между-
народная кооперация и экспорт», 
«Малое и среднее предпринима-
тельство и поддержка индиви-
дуальной предпринимательской 
инициативы», федеральные про-
граммы, направленные на развитие 
сельского хозяйства, – хороший 
стимул для занятия агробизнесом.  

 – Считаю, что будущее сель-
ского хозяйства за кооперацией. 

Рано или поздно мы все придёем 
к пониманию, что кооперативному 
движению в сельском хозяйстве нет 
альтернативы, – убеждён И. Алака-
ев. – Несмотря на наше малоземе-
лье, агропромышленный комплекс 
Кабардино-Балкарии является 
драйвером всего сектора реаль-
ной экономики региона. Времена 
рыночной экономики плюс санк-
ционные меры против России со 
стороны стран Евросоюза и Запада, 
проблемы с коронавирусом, а так-
же нарастающая жесткая конкурен-
ция на рынке агропродовольствия 
стали своего рода стимулом для 
коренной перезагрузки «дорожной 
карты» регионального АПК. Нужны 
совершенно новые и неординарные 
рычаги и механизмы, которые не-
обходимо противопоставить всему 
этому клубку проблем. 

(Окончание на 2-й с.).
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Первый пакет мер в сфере 
занятости на период западных 
санкций уже готов, до конца 
недели Минтруд РФ его оз-
вучит. Он будет включать три 
блока. В первом предусмо-
трены меры, направленные 
на превентивное сохранение 
занятости на предприятиях, 
где возникает угроза высво-
бождения работников. Второй 
направлен на поддержку и 
содействие занятости граж-
дан, которые остались без 
работы. В третьем речь пойдёт 
о помощи предприятиям, кото-
рые столкнулись с разрывом 
производственных цепочек, 
цепочек контрагентов и вы-
нуждены перенастраивать 
внутреннее производство. Им 
окажут содействие в повыше-
нии квалификации и обучении 
сотрудников.

Получить содействие в тру-
доустройстве по соцконтракту 
в 2022 году смогут все безра-
ботные, которые потеряли ра-
боту после 1 марта и встали на 
учёт в центрах занятости. Вно-
сятся изменения в правила 
предоставления социального 
контракта, которые позволят 
не учитывать предыдущие 
доходы граждан, потерявших 
работу после 1 марта, то есть, 
чтобы получить по нему по-
мощь в трудоустройстве, не 
нужно подтверждать статус 
малообеспеченной семьи.

Соцконтракт на поиск ра-
боты заключается на срок 
не более 9 месяцев и может 
включать предварительное 
обучение в центре занято-
сти или на дополнительных 
курсах, стажировку, выплаты 
в размере регионального 
прожиточного минимума за 
первый месяц после заклю-
чения социального контракта, 
а также в течение трёх меся-
цев после трудоустройства. 
При заключении социального 
контракта обязательно раз-

рабатывается индивидуальная 
программа социальной адап-
тации. Именно в ней предусмо-
трен полный объем помощи, 
которую получит человек, под-
робно расписываются этапы её 
предоставления, а также все 
мероприятия, которые помогут 
самостоятельно обеспечивать 
себя и свою семью.

Россия и Китай разрабаты-
вают механизм, как обойтись 
без глобальной системы SWIFT 
при совершении финансовых 
операций. Стороны работают 
над созданием прямой связи 
в рамках национальных систем 
передачи финансовых сообще-
ний. Это позволит снять риски, 
связанные с обслуживанием 
экономического оборота.

В регионах создают резерв 
лекарств для больниц и по-
ликлиник. В Минздраве и 
Росздравнадзоре сообщают, 
что ситуация с медикамен-
тами под контролем и дефи-
цита не будет. Зарубежные 
фармкомпании, много лет 
поставлявшие продукцию и 
построившие заводы в Рос-
сии, заявляют, что в интересах 
российских пациентов про-
должают выпускать лекар-
ства. Ни один зарубежный 
производитель инсулинов не 
ушёл с нашего рынка, все со-
общили, что готовы в полной 
мере снабжать нуждающихся 
лекарствами. Sanofi и Novo 
Nordisk имеют производствен-
ные площадки в России и оста-
навливать производство не 
намерены. Российское пред-
приятие «Герофарм» сейчас 
покрывает треть потребностей 
и готово нарастить производ-
ство. Продолжаются поставки 
как отечественных препаратов 
для лечения заболеваний щи-
товидной железы – левотирок-
сина натрия, так и импортных. 
Витаминно-минеральные ком-
плексы в России производят 
многие фармзаводы. 

ОФИЦИАЛЬНО

КАЗБЕК КОКОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В СОВЕЩАНИИ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ 
ГОССОВЕТА ПО ЭКОНОМИЧЕСКИМ ВОПРОСАМ

Совещание прошло под пред-
седательством руководителя ра-
бочей группы Сергея Собянина 
и первого вице-премьера Прави-
тельства РФ Андрея Белоусова.

Об итогах совещания Казбек 
Коков рассказал в своём Telegram-
канале. «Обсудили складывающу-
юся социально-экономическую 
ситуацию в условиях санкционного 
давления на страну. Речь шла о 
мерах поддержки граждан, эконо-
мики и бизнеса. Предложения, в 
том числе от регионов, будут рас-

смотрены и включены в План пер-
воочередных действий Правитель-
ства России по противодействию 
экономической агрессии в адрес 
наших граждан и организаций. 
Информацию по строительной от-
расли, где сейчас в рамках нацио-
нальных проектов идёт реализация 
большого количества социально 
значимых проектов, представил 
заместитель Председателя Прави-
тельства РФ Марат Шакирзянович 
Хуснуллин. Разработан пакет мер 
по поддержке градостроитель-

ства, все объекты должны быть 
реализованы в полном объёме и 
в срок. В ходе совещания отме-
чено, что полномочия субъектов 
Российской Федерации будут рас-
ширены в налоговой, бюджетной, 
градостроительной и иных сферах. 
Также в скором времени начнёт 
работу программа льготного кре-
дитования системообразующих 
предприятий, перечень которых 
увеличится».

Пресс-служба Главы 
и Правительства КБР

ВЛАДИМИР ПУТИН ПОДПИСАЛ УКАЗ О РАСШИРЕНИИ ПОЛНОМОЧИЙ РЕГИОНОВ

В ходе совещания Президент дал оценку 
политической ситуации в мире и стране, 
а также социально-экономическому по-
ложению, которое складывается в связи с 
проведением Россией специальной военной 
операции по демилитаризации и денацифи-
кации Украины. Глава государства ещё раз 
подчеркнул, что цель операции – помощь 
Донецкой и Луганской народным республи-
кам, защита суверенитета и обеспечение 
безопасности России.

«Кабардино-Балкарская Республика все-
цело поддерживает решение о её проведе-
нии. Мы ясно понимаем его необходимость 
и неизбежность, а также наши сегодняшние 

задачи в условиях экономической войны, 
которая имеет своей целью подорвать благо-
состояние российского народа, уничтожить 
наше государство», – написал Казбек Коков 
в своём Telegram-канале.

Комментируя озвученные Президентом 
России основополагающие на ближайшую 
перспективу решения, Казбек Коков заявил: 
«В этой ситуации комплекс мер поддержки 
населения, отраслей экономики, бизнеса, 
системообразующих предприятий является 
архиважным. Его стопроцентная реализа-
ция – наша первоочередная задача. Глава 
государства озвучил решения об увеличе-
нии минимального размера оплаты труда, 

величины прожиточного минимума, зарплат 
бюджетников, всех социальных выплат. 
Будут проработаны меры поддержки семей 
с детьми, людей, оставшихся без работы. 
Вносятся изменения в ряд законодательных 
актов, которые направлены на упрощение 
системы закупок, развитие предпринима-
тельства, увеличение объёмов производства 
и строительства».

«Президентом России подписан указ о 
мерах по обеспечению социально-экономи-
ческой стабильности и защиты населения 
в Российской Федерации. Документ суще-
ственно расширяет полномочия регионов, 
даёт возможность оперативного принятия 

самостоятельных решений с учётом геогра-
фических особенностей, текущих потребно-
стей, экономической ситуации в субъекте. 
Это решение является свидетельством не 
только доверия к региональной власти, но 
и результатом многолетнего, выверенного 
выстраивания в России крепкой единой си-
стемы государственного управления, единой 
законодательной базы, единой политиче-
ской воли. Это свидетельство сплочённости 
российских субъектов, граждан страны под 
руководством нашего Президента. Уверен, 
все задачи, поставленные Владимиром Вла-
димировичем, выполним в полной мере», 
– подчеркнул Казбек Коков.

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ Пятница, 18 марта. Днём:  – 3... – 2. Ночью: – 5...  – 4. Снег
Суббота, 19 марта. Днём: – 2... – 1.  Ночью: – 3...  – 2.  Дождь со снегом

Промышленное 
производство республики
 сохраняет стабильность

Предприятия не намерены 
останавливать производство, 
а, наоборот, выполняют все 
обязательства по контрактам. 
Сокращение на предприятиях 
работников или заработной 
платы также не наблюдается. 

Системообразующие пред-
приятия, курируемые Мини-
стерством промышленности, 
энергетики и торговли КБР, 
зарегистрированы в Государ-
ственной информационной 
системе промышленности 
(ГИСП) – это один из ключе-
вых инструментов реализации 
промышленной политики Рос-
сии, созданный для повыше-
ния эффективности обмена 
информацией о состоянии 
промышленности и прогнозе 
её развития в едином инфор-
мационном пространстве. 
Министерство промышлен-
ности, энергетики и торговли 
республики совместно с Мин-
промторгом РФ уже проводит 
мониторинг промышленных 
предприятий, и в случае обна-
ружения каких-либо инциден-
тов будут приняты соответству-
ющие меры.

Сегодня в Кабардино-Бал-
карии функцио-нирует много-
отраслевой промышленный 
комплекс, включающий в себя 
предприятия машиностроения, 
цветной металлургии, химиче-
ской, лёгкой, деревообраба-
тывающей и прочих отраслей.

В сфере лёгкой промыш-

ленности завершена реали-
зация проекта по строитель-
ству текстильной фабрики, 
оснащённой современным 
оборудованием, на которой 
налажено производство кулир-
ного, футорного, жаккардного, 
интерлочного полотна. При за-
пуске фабрики на проектную 
мощность она станет одной 
из крупнейших в Российской 
Федерации по производству 
трикотажного полотна с объ-
ёмом производства до 1 млрд 
рублей в год. Кроме того, ООО 
«Текстиль-Индустрия» являет-
ся одной из цепочек коопера-
ции, так как рядом завершает-
ся строительство нескольких 
швейных фабрик, которые 
будут полностью обеспечены 
полотном для выпуска широ-
кой номенклатуры продукции. 

Правительством Кабарди-
но-Балкарии на постоянной 
основе ведётся совместная 
работа с Минпромторгом Рос-
сии и другими федеральными 
структурами. Это сотрудниче-
ство ориентировано на оказа-
ние содействия предприятиям 
промышленности в повышении 
эффективности их деятель-
ности, организацию новых 
производств, направленных на 
производство импортозамеща-
ющей продукции, пояснили в 
Министерстве промышленно-
сти, энергетики и торговли КБР.

Подготовила 
Аида ШИРИТОВА

Первый пакет мер 
в сфере занятости
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СОЦИУМ
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Создан региональный ситуационный 
центр при УФНС России по КБР

Временные правила установления, под-
тверждения и продления инвалидности и 
процентов УПТ не изменились, поменялся 
только срок их действия. Освидетельство-
вание в учреждении медико-социальной 
экспертизы проводится без личного участия 
гражданина и пострадавшего, т.е. заочно.

При отсутствии направления на медико-
социальную экспертизу, выдаваемого меди-
цинской организацией, органом, осущест-
вляющим пенсионное обеспечение, либо 
органом социальной защиты населения, 
ранее установленные группа инвалидности 
(категория «ребёнок-инвалид»), причина 
инвалидности, индивидуальная программа 
реабилитации и абилитации инвалида (ре-
бёнка-инвалида), включая ранее рекомен-
дованные реабилитационные или абилита-

ционные мероприятия, а также степень УПТ 
и ПРП продлеваются сроком на 6 месяцев. 
Освидетельствование осуществляется без 
истребования от гражданина (его законного 
или уполномоченного представителя) за-
явления о проведении медико-социальной 
экспертизы. 

Продление инвалидности гражданину, 
которому при предыдущем освидетельство-
вании была установлена категория «ребёнок-
инвалид» до достижения возраста 18 лет 
и срок переосвидетельствования которого 
наступает в период действия временного 
порядка, осуществляется путём установле-
ния I, II или III группы инвалидности на срок 
6 месяцев, в соответствии с заключением 
федерального государственного учреж-
дения медико-социальной экспертизы о 

степени выраженности стойких расстройств 
функций организма, возникших в резуль-
тате заболеваний, последствий травм или 
дефектов, сведения о которых имеются в 
протоколе проведения медико-социальной 
экспертизы гражданина в федеральном 
государственном учреждении медико-со-
циальной экспертизы при последнем пере-
освидетельствовании.

Для граждан, ранее не имевших инва-
лидности или процентов УПТ, а также при 
изменении их состояния освидетельство-
вание осуществляется в заочном  порядке 
по представленным медицинской органи-
зацией документам, оформленным в соот-
ветствии с приказом Министерства труда 
и социальной защиты РФ и Министерства 
здравоохранения РФ 01.02.2021 №27н/36н 

«Об утверждении формы направления на 
медико-социальную экспертизу медицин-
ской организацией».

В случае обжалования гражданином 
(его законным или уполномоченный пред-
ставителем) решения бюро или главного 
бюро медико-социальной экспертизы по 
желанию гражданина (его законного или 
уполномоченного представителя) медико-
социальная экспертиза может проводиться 
соответственно в главном или Федеральном 
бюро МСЭ в очном порядке.

Ознакомиться с содержанием приказа 
можно на сайте учреждения и соответству-
ющих правовых порталах.                       

Экспертный состав №1 
смешанного профиля ФКУ «ГБ МСЭ 

по КБР» Минтруда России

РСЦ осуществляет ежедневный сбор и мониторинг информации, в 
том числе по обращениям налогоплательщиков, о рисках возникновения 
экономических и социальных проблем, связанных с текущей геополи-
тической обстановкой. 

Обратиться в Региональный ситуационный центр при УФНС России 
по КБР можно любым удобным способом:

• по телефону «горячей линии РСЦ»: +7 (8662) 42-03-02; 
• через личные кабинеты, ТКС или почту;
• оставив обращение в одном из почтовых ящиков Регионального 

ситуационного центра, расположенных в обособленных подразделениях 
УФНС России по КБР;

• посетив обособленное подразделение лично.
Рекомендуем при направлении обращений о возникающих эконо-

мических рисках указывать ИНН, вид деятельности (ОКВЭД), а также 
возникающие риски для бизнеса. Для обратной связи рекомендуется 
указать номер контактного телефона.

Все получаемые обращения анализируются, обобщаются и на-
правляются в федеральный ситуационный центр ФНС России для 
дальнейшей их систематизации и окончательного принятия решений 
по возникающим экономическим и социальным проблемам в сложив-
шихся условиях.

Управление ФНС России по КБР

Изменены сроки автоматического продления 
инвалидности и процентов УПТ

По итогам 2021 года в КБР 
объём производства товарно-
го молока в хозяйствах всех 
форм собственности составил 
557,6 тысячи тонн, или 103,7% 
к уровню предыдущего года. 
Сегодня молочники респуб-
лики не только вышли на 
уровень самообеспеченности, 
но и занимают лидирующие 
позиции в РФ. По итогам 
прошлого года в сфере мо-
лочного животноводства на 
каждого жителя республики 
произведено порядка 640 ки-
лограммов товарного молока 
высокого качества. Здесь сто-
ит подчеркнуть, что это лучший 
показатель среди 85 субъектов 
Российской Федерации.

По словам профессора 
Кабардино-Балкарского го-
сударственного аграрного 
университета им. В.М. Кокова 
Мухамеда Шахмурзова, рес-
публика достигла по молоку 
уровня самообеспеченности 
ещё в 2015 году. Росту вало-
вого производства продукции 
способствовала эффективная 
государственная поддержка 
федерального и республикан-
ского бюджетов. Кластерный 
подход к продвижению мо-
лочного скотоводства сделал 
эту отрасль довольно привле-
кательной в плане инвестиций. 

– Мы не устаём повторять, 
что в части развития молочного 
скотоводства у Кабардино-
Балкарии преимущественные 
уникальные природно-клима-
тические условия, – отмечает 
профессор М. Шахмурзов. 
– Речь идёт о таком природ-
ном даре, как высокогорные 
земли отгонного животновод-
ства, где произрастает порядка 
ста видов естественных трав 
с уникальными целебными 
свойствами. Естественно, это 
делает молоко и молочные 
продукты местных произво-
дителей экологически чистым 
натуральным продуктом. То 
есть у Кабардино-Балкарии по 
товарному молоку не только 
существенное количественное 
преимущество, но и качествен-
ное конкурентное превосход-
ство в масштабах России.

По последним данным Ми-
нистерства земельных и иму-
щественных отношений КБР, 
всего земель отгонного жи-
вотноводства, находящихся в 
государственной собственно-
сти республики, 555 участков 
общей площадью около 136 
863 гектаров.

В Зольском районе рас-
положено чуть более 85 714 
гектаров, из которых вовле-
чено в экономический оборот 
порядка 67 844 га (79,05%). В 
Эльбрусском находится более 

Молочное скотоводство 
остаётся приоритетом

Молоко аграриев Зольского района

33 327 гектаров, из которых в 
экономическом обороте 50%. 
Но здесь много земельных 
участков, которые не востре-
бованы по причине трудной 
доступности и отсутствия во-
доёмов для хозяйственных 
нужд животноводов. В Черек-
ском районе находится около 
11 904 гектаров, из них вовле-
чено в оборот свыше 81%. В 
Чегемском из 5 670 гектаров 
в обороте около 89%.

– По состоянию на 1 марта 
сдан в аренду 391 участок из 
земель отгонного животновод-
ства общей площадью около 
99 483 гектаров, – сообщил 
начальник республиканского 
штаба отгонных пастбищ Заур 
Балкаров. – То есть вовлече-
но в экономический оборот 
свыше 72% общей площади 
земель отгонного животно-
водства Кабардино-Балкарии.

З. Балкаров уточнил, что 
наибольшая часть земель 
отгонного животноводства, 
находящихся в собственности 
КБР, – 489 участков, распо-
ложенных в урочищах Аур-
сентх и Хаймаша Зольского 
и Эльбрусского районов. Их 
площадь составляет почти 119 
042 га, из которых 335 земель-
ных участков (свыше 84 517 га) 
сданы в аренду и находятся 
в пользовании физических и 
юридических лиц, занятых в 
сфере животноводства. 

Следует особо подчеркнуть, 
что за последние два года 
в республике наблюдается 
динамика роста вовлечения в 
экономический оборот земель 
отгонного животноводства – с 
54% до 72,68% общей пло-
щади, подлежащих сдаче в 
аренду. Для обеспечения и 
поддержания внутриреспуб-
ликанского рынка товарного 
молока требуется до 106 тысяч 
дойных коров. Сегодня эта 
цифра больше почти на 25 
тысяч.

По рекомендации Минздра-
ва РФ рациональная норма 
потребления молока и молоч-
ных продуктов составляет 325 
килограммов на человека в 
год, в том числе 58 килограм-
мов натурального молока. 
По оценке Российского на-
ционального союза произ-
водителей молока, степень 
реального потребления за-
фиксирована на уровне около 
240 килограммов. 

По данным последней пере-
писи численность населения 
Кабардино-Балкарии –  около 
870 тысяч человек. Товарного 
молока в 2021 году в рес-
публике было произведено 
557 тысяч 600 тонн. Простая 
арифметика подтверждает, 
что по итогам прошлого года 
на каждого жителя КБР тру-
жениками отрасли молочного 
животноводства произведено 
порядка 640 килограммов 
натурального молока. Это 
на 400 килограммов больше 
рекомендуемой рациональ-
ной нормы потребления в 
Российской Федерации. Фак-
тически по этому показателю у 
Кабардино-Балкарии в России 
вообще нет конкурентов. 

И ещё один любопытный 
факт: молочное животновод-
ство в республике держится 
на представителях малого 
и среднего агробизнеса – в 
личных подсобных хозяйствах 
населения и фермерских хо-
зяйствах сосредоточено по-
рядка 80% фуражных коров.

В республике на достаточно 
высоком уровне поставлена 
индустрия и технология пере-
работки молока. К примеру, 
предприятиями всех форм 
собственности КБР в 2021 году 
было переработано около 300 
тыс. тонн продукции.

Профильные предприятия 
Кабардино-Балкарии остают-
ся гарантированными постав-
щиками молочной продукции 
в Москву и Санкт-Петербург, 
субъекты Северо-Кавказско-
го и Южного федеральных 
округов.

По итогам прошлого года 
лидерами в республике по 
производству товарного мо-
лока стали животноводы Бак-
санского района – 100 тыс. 
тонн, 95 тыс. тонн на счету 
аграриев Зольского района, 
третью строчку заняли молоч-
ники Чегемского района – 64 
тыс. тонн. В общей сложности 
животноводы этих трёх райо-
нов обеспечили порядка 46% 
от общего республиканского 
годового объёма профильной 
продукции. 

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автораПродукция альпийского высокогорья. Баксанский район

НА ПОВЕСТКЕ ВОПРОСЫ ОБЕСПЕЧЕНИЯ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ И РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

На совещании речь шла об обес-
печении национальной безопасности 
в условиях проведения специальной 
военной операции по демилитариза-
ции и денацификации Украины, ро-
ста экономического и политического 
давления на Россию.

Отмечена важность усиления 
контроля за антитеррористической 
защищённостью инфраструктурных 
объектов, мест массового пребыва-
ния людей. Отдельно обсуждены во-
просы совершенствования системы 
защиты населения от чрезвычайных 
ситуаций природного и техногенного 
характера. Речь также шла о недопу-
стимости этнического и религиозного 
экстремизма, а также о пресечении 
деятельности негосударственных не-
коммерческих организаций, ведущих 
противоправную деятельность на 
территории России.

В тот же день Казбек Коков принял 
участие в совещании президиума 

Правительственной комиссии по ре-
гиональному развитию, которое про-
шло под председательством мини-
стра строительства и ЖКХ РФ Ирека 
Файзуллина. Обсуждались вопросы 
реализации федеральных проектов 
и программ социально-экономиче-
ского развития, а также проектов в 
рамках инфраструктурных бюджет-
ных кредитов. Ключевой стала тема 
формирования дополнительных 
мер поддержки градостроительной 
отрасли в условиях экономического 
давления на страну. Министр со-
общил, что разработан пакет анти-
кризисных мер сразу по нескольким 
региональным направлениям, вклю-
чая строительную отрасль. 

В Кабардино-Балкарии в этом 
году планируется ввести 512 тысяч 
квадратных метров жилья, за ян-
варь-февраль введено 31,4 тысячи 
квадратных метров. В целях стимули-
рования жилищного строительства в 

республике реализуются инфраструк-
турные проекты по водоснабжению 
и водоотведению в районах жилой 
застройки. Также в регионе начнётся 
строительство Баксанского группо-
вого водопровода, рассчитанного на 
два года. На его реализацию предус-
мотрено более 2 миллиардов рублей. 

Продолжается формирование 
комфортной городской среды. К 
100-летию республики в Нальчике 
будет создано семь новых скверов, 
общественные территории благо-
устроят в Прохладном, Баксане, Май-
ском и Тырныаузе. Работы начнутся 
в апреле.

В текущем году в республике 
в рамках национального проекта 
«Безопасные качественные дороги» 
планируется отремонтировать 100 
километров региональных дорог. 
Весь объём работ практически за-
контрактован, финансирование 
составит 1,5 млрд рублей. В рамках 

федерального проекта «Содействие 
развитию автомобильных дорог ре-
гионального, межмуниципального и 
местного значения» запланировано 
два дорожных объекта: капитальный 
ремонт автодороги Чегем II  – Булунгу 
(между селениями Нижний Чегем 
и Хушто-Сырт) протяжённостью 5,5 
км и автомобильной дороги Нальчик  
–  Нарткала протяжённостью 7,7 км. 

В конце прошлого года началось 
строительство трёх новых школ на 
1785 ученических мест. Их ввод в 
эксплуатацию намечен на конец 
2022 года. Школы строятся в селении 
Куба, городах Прохладном и Нартка-
ле. В этом году также будет начато 
строительство семи общеобразова-
тельных учреждений на 4539 мест в 
городах Нальчике, Майском, Бакса-
не, Прохладном и селениях Псынабо, 
Красносельском, Сармаково. 

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства КБР

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Нам, аграриям, нужна 

новая интеграционная пара-
дигма. Республика обладает 
благоприятными природно-
климатическими условиями 
для развития сельского хо-
зяйства, достаточно мощ-
ной системой переработки 
сельскохозяйственной про-
дукции, разветвлённой се-
тью сервисных и торговых 
предприятий. Экономичес-
кая ситуация заставляет 
сегодня искать новые формы 
хозяйствования на земле. В 
Кабардино-Балкарии научи-
лись выращивать большие 
урожаи, производить востре-
бованную конкурентоспособ-
ную продукцию, отвечающую 
международным требовани-
ям. Осталось реализовывать 
её по достойной цене без 
посредников. Этому может 
научить только грамотная 
сельскохозяйственная коопе-
рация, при которой крестья-
не в состоянии объединить 
материальные, финансо-
вые, интеллектуальные и 
трудовые ресурсы. Только 
через кооперацию и инте-
грацию мы можем поднять 
на новый уровень агропро-

Кооперации на селе альтернативы нет

мышленный кластер Кабар-
дино-Балкарии. Развитие 
интеграционных процессов 
в агропромышленном ком-
плексе позволяет обеспечить 
техническое, технологичес-
кое, организационно-управ-
ленческое и экономическое 
единство участников, явля-
ется велением времени, так 
как позволяет повысить эф-

фективность производства. 
Интеграция – экономически 
обусловленный и закономер-
ный процесс.

В ходе общения с Иналом 
Алакаевым я пришёл к мыс-
ли, что в последнее время 
в Кабардино-Балкарии по-
явился ряд предприятий, 
соответствующих ключевым 
критериям интеграции и ко-

операции. Продукция этих 
инновационных предпри-
ятий занимает серьёзные 
позиции на отечественном 
и зарубежном рынках. При-
мерами интегрированных 
агропромышленных форми-
рований назову предприятия 
«Агро-Инвест», «Зелёная 
компания» и «Овощи Юга» 
– производство, переработ-

ка и реализация овощей, 
сахарной кукурузы и фасоли,  
ООО «Агро-Союз» – произ-
водство и переработка жи-
вотноводческой продукции; 
ООО «Агро Ком» – теплич-
ный комплекс по производ-
ству и реализации огурцов 
и томатов в круглогодичном 
режиме. И что очень важно, 
наши аграрии научились 
строить свой агробизнес 
на основе государственно-
частного партнёрства и на 
эффективных кооператив-
ных началах.

– Сегодня в Кабарди-
но-Балкарии в сельскохо-
зяйственное производство 
вовлечено большое число 
крестьянских (фермерских) 
хозяйств, индивидуальных 
предпринимателей, тысячи 
разрозненных арендаторов 
без образования юриди-
ческого лица, порядка 150 
тысяч личных подворий на-
селения. И сейчас назрела 
острая необходимость их 
объединения в сельхозко-
оперативы различных на-
правлений в зависимости от 
местоположения и специали-
зации.  Только в этом случае 
продукция крестьянского 
труда будет оценена по до-
стоинству, – заключил Инал 
Алакаев.

Борис АУШИГЕРОВ.
Фото Бориса Бербекова

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Стелс-омикрон вряд ли спровоцирует новую волну

Как сообщает Оперативный штаб КБР, проведено 1715 
ПЦР-тестов, выявлено 19 больных с признаками вирус-
ной пневмонии. Госпитализировано 16 человек. Число 
умерших за сутки увеличилось на пять и составляет 1814. 
В госпиталях получают медицинскую помощь 204 паци-
ента, в том числе 22 ребёнка, 3 беременные женщины. 
92 пациента нуждаются в кислородной терапии. 36 на-
ходятся в отделениях реанимации, 6 подключены к ап-
паратам искусственной вентиляции лёгких, 9 пациентов 
на неинвазивной вентиляции лёгких. На амбулаторном 
лечении с симптомами острой респираторной инфекции 
находятся 3026 человек, из них 1143 – дети. Всего в пяти 
госпиталях развёрнуто 280 коек.

Единственный эффективный способ победить бо-
лезнь – всеобщая иммунизация. Получить прививку 
от COVID-19 в Кабардино-Балкарии можно в любом из 
83 пунктов проведения вакцинации. Они развёрнуты в 
Нальчике и во всех районах республики.

Минздрав России сообщает, что вариант омикрона 
BA.2 вскоре может стать следующим преобладающим 
штаммом COVID-19 в мире. Министр здравоохранения 
РФ Михаил Мурашко заявил, что рекордные цифры 
заболеваемости в последние дни фиксируются в Гер-
мании. 14 марта власти Китая сообщили о рекордной 
для Китая вспышке заболеваемости в десятках городов 
страны. Министр отметил, что вакцинированные от 
COVID-19 имеют меньше рисков заразиться стелс-
омикроном.

В то же время в Роспотребнадзоре считают, что стелс-
омикрон вряд ли спровоцирует новую волну коронави-
руса в России: несмотря на рост доли стелс-омикрона 
в общей картине заболеваемости, число новых случаев 
коронавируса в стране продолжает снижаться.

Напоминаем телефон горячей линии Минздрава КБР: 
40-15-65 и Единый номер: 122.

Асхат МЕЧИЕВ

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ 
РЕСПУБЛИКИ!

При Министерстве 
строительства 

и жилищно-коммунального 
хозяйства КБР  действует 

«антикоррупционная» 
 телефонная линия. 

КОНФИДЕНЦИАЛЬНОСТЬ 
ГАРАНТИРУЕТСЯ. 

Телефон 
«антикоррупционной линии»: 

8 (8662) 40-92-04.
Информацию по всем случаям 

коррупции или злоупотребления 
служебным положением сотрудни-
ками Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяй-
ства КБР можно также направить 

в электронном виде на адрес 
minstroy@kbr.ru
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ПОЗИЦИЯ ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Совет по молодёжной политике –  
центр реализации идей

От космонавта до профессораПредел допустимостиВ ходе переговоров по 
прекращению боевых 

действий Российская сторона 
выдвинула Украине шесть 
требований. Причём первые 
пять необходимо закрепить в 
украинской конституции: Киев 
должен отказаться от членства 
в НАТО, у Украины должен быть 
нейтральный статус, гаран-
том будет выступать Россия. 
Русский язык должен полу-
чить в стране статус второго 
государственного. Все законы, 
дискредитирующие русского-
ворящее население, должны 
быть отменены. Киев должен 
признать, что Крым является 
российской территорией. Вла-
сти Украины должны признать 
независимость ДНР и ЛНР в 
административных границах 
областей, включая территории, 
ныне контролируемые Украи-
ной. В стране должна пройти 
денацификация. Все ультра-
националистические, нацист-
ские и неонацистские партии, 
общественные организации 
должны быть запрещены. За-
коны о героизации нацистов 
и неонацистов должны быть 
отменены. Должна пройти 
демилитаризация Украины. То 
есть страна должна полностью 
отказаться от наступательных 
вооружений.

Насколько выполнимы дан-
ные требования в свете во-
енных и общественно-поли-
тических реалий, рассуждает 
академик РАН, Герой социа-
листического труда, депутат 
Государственной Думы РФ 
трёх созывов, член Высшего 
консультативного комитета 
ООН по вопросам экологии, 
один из разработчиков  кон-
цепции  устойчивого развития 
Михаил Залиханов. По словам 
академика, окружающую сре-
ду в современных условиях 
нельзя рассматривать только 
в её физической форме, без 
учёта ментальной, оказываю-
щей воздействие на мировоз-
зрение людей. М. Залиханов 
убеждён, что мир под натиском 
сверхэгоцентричной идеологии 
США, основанной на безду-
ховном индивидуализме, по 
сути, попал в плен несколько 
видоизменённой, но всё той же 
фашистской идеи Ницше. Со-
временные геополитические 
изменения в мире показывают, 
что на Россию обрушилась вся 
мощь западной идеологиче-
ской пропаганды – открытая 
дезинформационная война, 
политика фальсификации 
недавней истории совместной 
борьбы против гитлеровской 
Германии и применение двой-
ных стандартов в международ-
ных экономических аспектах.  

Для народов России и новых 
государств, образовавшихся 
на территории республик быв-
шего СССР, очень актуален 
призыв президента расчленён-
ной страны Югославии Сло-
бодана Милошевича в его по-
следнем интервью: «Русские! 
Я сейчас обращаюсь ко всем 
русским – жителей Украины и 
Белоруссии на Балканах тоже 
считают русскими. Посмотрите 
на нас и запомните – с вами 
сделают то же самое, когда вы 
разобщитесь и дадите слаби-
ну. Запад, это бешеная собака, 
вцепится вам в горло. Братья, 
помните о судьбе Югославии! 
Не дайте поступить с вами 
так же!» 

Трагедия русского мира не 
менее печальна, чем трагедия 
Югославии. За границами Рос-
сии остались десятки тысяч 
русских людей, жизненные ин-
тересы которых ущемляются. 
В западных областях Украины 
и в Киеве возвышаются наци-
оналистические силы под ло-
зунгами прославления банде-
ровских военных формирова-
ний, активно сотрудничавших 
с германскими оккупантами в 
годы Второй мировой войны по 
истреблению евреев, поляков, 
советской интеллигенции.

«Это объективные причины, 
послужившие принятию ре-
шения о проведении военной 
спецоперации, – отмечает 
Залиханов. – Хочу подчерк- 
нуть: фашизм невозможно 
остановить словами, от этого 
он только наглеет и набирает 
новые обороты. Достижимы ли 
требования переговорщиков 
от Москвы? Они достижимы 
по окончании спецоперации, 
когда вторая сторона будет 
вынуждена их признать. Фа-
шизм признаёт только сокру-
шительную силу. Современная 
Украина раздавлена западной 
политикой мягкой силы и во-
инствующей неонацистской 
идеологией. И этому процессу 
не видно было конца. Очеред-
ным сигналом разобщения 
политической элиты славян-
ских стран и русского мира в 
геополитической обстановке 
и верхом политического ци-
низма, близорукости и безот-
ветственности украинской и 
польской сторон стало приня-
тие Верховной Радой Украины 
и Сеймом Польши совместной 
декларации «Памяти и соли-
дарности», в которой вина за 
развязывание Второй мировой 
войны возложена на СССР.

Военный переворот в Ки-
еве под лозунгом инте-

грации Украины в Евросоюз 
– также американский проект 
по превращению теперь уже 
Украины в американского 
вассала и враждебное России 
государство. Геополитические 
изменения в мире, отмечает 
Залиханов, в связи с событи-
ями на Украине показывают: 
внешняя политика США в этом 
регионе Европы направлена 
на реализацию интересов аме-
риканских транснациональных 
корпораций по превращению 
Украины в выгодный источник 
прибыли в энергетическом, 
металлургическом и других 
секторах экономики. 

США провозгласили 21 век 
американским, но установле-
нию полной гегемонии США 
в однополярном мире препят-
ствует суверенная политика 
России. Подчинить Россию 
как региональную державу 
интересам США, вбить клин 
между Россией и объединён-
ной Европой, особенно Герма-
нией – одна из главных целей 
внешней политики США на 
данном этапе.

Как подчёркивает акаде-
мик, есть и внутренняя при-
чина трагических событий 
на Украине – проявляется 
цивилизационный разлом на 
постсоветском пространстве и 
в русском мире. Причём новая 
стена в Европе пройдёт не че-
рез Берлин, а через Украину, 
разделив её на пророссийский 
Восток и проамериканский 
Запад.

Анализ глобальных процес-
сов противостояния Юг – Се-
вер и Восток – Запад, говорит 
Залиханов, раскрывает под-
линные цели Запада обеспе-
чить всё те же экономические 
интересы западных транс-
национальных корпораций на 
постсоветском пространстве 
и в мире. 

Жёсткость западной дез- 
информационной войны 
против России и события на 
Украине показали остроту 
вызова – проблему само-
идентификации государств, 
образовавшихся на постсовет-
ском пространстве, особенно 
в их взаимоотношениях с 
учётом истории совместного 
проживания и национально-
культурных традиций. Этот 
вызов они не выдержали, что 
усугубляет проблему адекват-
ного восприятия молодёжью 
современной картины мира и 

происходящих геополитиче-
ских изменений. 

Стремление запа дных 
стран во главе с США действо-
вать по линии политической 
дестабилизации в мире, а 
также создание политическо-
го и экономического кордона 
вокруг России перечёркивают 
выработанную на мировых 
саммитах глав государств в 
Рио-де-Жанейро в 1992 и в 
2001  году в Йоханнесбурге кон-
цепцию «Устойчивого разви-
тия». Одно из неблаговидных 
деяний западных СМИ – это 
замалчивание военных пре-
ступлений вооружённых сил 
Украины, националистических 
бандеровских формирований, 
которые зверствовали на тер-
риториях, неподконтрольных 
официальному Киеву. Эта 
политика насилия, направлен-
ная на прославление банде-
ровских националистических 
«подвигов» минувшей войны 
и после неё, привела к тому, 
что по уровню бессмыслен-
ной жестокости и человеко-
ненавистничества нынешние 
украинские националисты 
превзошли своих гитлеровских 
кумиров. 

Говоря об объективных при-
чинах разработки и принятия 
модели устойчивого развития, 
М. Залиханов отметил, что 
к этому привело истощение 
природных ресурсов, усиление 
глобального экологического 
кризиса в мировом сообще-
стве, что спровоцировало гло-
бальный активный поиск путей 
дальнейшего развития цивили-
зации без существенного ухуд-
шения условий жизни будущих 
поколений. Сформированный 
глобальный экономический ры-
нок (ВТО) и региональные эко-
номические союзы ЕС, АТЭС, 
ШОС, БРИКС, ЕАЭС, другие 
международные и региональ-
ные организации и структуры 
обеспечивали сбалансирован-
ное развитие мира. Вместе 
с тем  США, объявив моно-
польное право на мировое по-
литическое лидерство, пошли 
на глобальное лоббирование 
по всему миру экономических 
интересов своих транснацио-
нальных корпораций, что оста-
новило устремление мирового 
сообщества к биполярному или 
многополярному более демо-
кратическому миру и его устой-
чивому развитию. И если в 
прошлом веке вмешательство 
США и их западных союзников 
в дела суверенных государств 

и народов творилось под пред-
логом  защиты прав человека, 
то объявление 21 века веком 
США и их национальных инте-
ресов во всём мире сняло не 
только этот «фиговый листок», 
но и откровенно обнажило 
корыстную имперскую сущ-
ность их политики. За всеми 
политическими декларациями 
и информационными сообще-
ниями западной пропаганды 
всегда скрывался один интерес 
– многомиллиардные барыши 
транснациональных компа-
ний США и других западных 
стран, военно-политические 
элиты которых обеспечивают 
дипломатические обёртки си-
ловых решений экономических 
интересов транснациональных 
корпораций, особенно в сфере 
природных ресурсов и финан-
совых потоков.

Есть один важный урок, 
который нужно усвоить 

современному обществу. Не-
обходимо доверять научному 
взгляду на любую проблему, 
тем более, когда от её решения 
зависит судьба человечества. 
Такой опыт у нас уже есть, 
когда учёными СССР и США 
независимо друг от друга 
одновременно были сделаны 
прогнозы последствия ядер-
ной войны, получившие на-
звание «ядерной зимы». Они 
показали: мир может быть 
легко разрушен, это будет гло-
бальная катастрофа планеты 
и всей человеческой цивили-
зации; страна, которая начнёт 
ядерную войну, неминуемо 
погибнет от последствий своих 
или чужих ядерных ударов; 
мир можно и нужно сохранить, 
это реально достижимо.

Урок научной дипломатии 
сегодня актуален как никогда, 
говорит учёный. Современ-
ные телекоммуникационные 
информационные технологии 
и политика удовлетворения 
только собственных сиюминут-
ных интересов разъединяют 
народы, но проблемы и задачи 
будущего выживания требуют 
их объединения. Русофобски 
настроенные ведущие поли-
тики Украины оскорбляли на-
селение этой страны, а также 
память миллионов сограждан, 
погибших в годы первой и вто-
рой мировых войн, и лишали 
исторической памяти нынеш-
нее и последующие поколения 
людей. Предел допустимости 
– это не абстрактное понятие, 
а физическая реальность, 
которая обеспечивает воз-
вращение ситуации в рамки 
закона адекватным методом 
противодействия. 

Зинаида МАЛЬБАХОВА
 

– Волонтёры уделяют своё 
время человеку, проявляя 
доброту и открывая сердце. 
Необходимо развивать ре-
гиональную сеть доброволь-
цев, активнее взаимодей-
ствовать с больницами, что-
бы помощь становилась ещё 
более ощутимой, – считает 
Фатима Бербекова, студент-
ка медицинского колледжа 
Кабардино-Балкарского го-
сударственного университета 
Х. М. Бербекова.  

Студентка 4-го курса фа-
культета «Лечебное дело» 
является членом автоном-
ной некоммерческой орга-
низации «Ресурсный центр 
развития волонтёрства (до-
бровольчества) Кабарди-
но-Балкарской Республи-
ки». Также Фатима входит 
в состав Совета при Главе 
Кабардино-Балкарской Ре-
спублики по молодёжной 
политике. Еще в детстве 
она увлекалась медициной, 
однако в волонтёрство при-
шла спонтанно. Родители 
Фатимы никогда не были 
против такого рода деятель-
ности и теперь гордятся 
достижениями дочери, рас-
сказывают окружающим о 

Её родители – люди извест-
ные.  Отец  – Асланби  Ахохов 
был председателем Совета 
министров КБАССР. Мать – Ра-
иса – дочь кабардинского про-
светителя  и журналиста Адама 
Дымова. Выпускник Каирско-
го университета, он по праву 
считается основоположником 
национального издательского 
дела. Именно благодаря Ды-
мову появилась первая газета 
на кабардинском языке «Адыгэ 
макъ» («Голос адыга»). 

Такое родство ко многому 
обязывает, и Елена Асланбиевна 
всегда это понимала.

– В школе какого-то особого  
отношения ко мне не было, – 
вспоминает она.  – Я училась 
наравне с другими ребятами. 
Однажды  получила тройку по 
физике и, чтобы её исправить, 
дни напролёт просиживала в 
библиотеке. В университете ни-
каких преференций мне тоже не 
оказывали. Скорее, даже наобо-
рот. Стипендию, например, я по-
лучила всего один раз в жизни. 
Помню, по дороге домой, купила 
себе ярко-красный  зонтик и торт 
к чаю... А на следующий день в 
профком позвонил папа и по-
просил стипендию мне больше 
не выдавать, а выплачивать 
эти деньги тем, кто в них дей-
ствительно нуждается.  Я долго 
не могла понять, в чём дело, и 
узнала об этом разговоре только 
спустя много лет. 

В раннем детстве она мечта-
ла стать первой женщиной-кос-
монавтом и очень расстроилась, 
узнав, что Валентина Терешкова 
её «опередила». Потом реши-
ла, что будет разведчицей, но 
ближайшая подруга ей это дело 
отсоветовала. Она сказала, что у 
разведчика должна быть ничем 
не примечательная внешность, 
и Елена для такой службы не 
годится.  

– Тогда я решила идти в 
армию, –  улыбается наша со-
беседница. – Напротив нашей 
школы располагалась воинская 
часть. Я наблюдала за солда-
тами в окно и думала: «такая 
жизнь, это именно то, что мне 
нужно».  

На её выбор профессии в 
немалой степени повлиял отец. 
В десятом классе Елена со-
биралась поступать в МГУ на 
отделение  истории и теории ис-
кусств, но Ахохов такое решение 
не одобрил.  

– Папа был серьёзно оза-
бочен развитием народного 
хозяйства республики. Он хотел, 
чтобы я работала в пищевой или 
лёгкой промышленности, но эти 
профессии были мне совер-
шенно не интересны. Мы стали 
обсуждать варианты, и я пред-
ложила в качестве альтернативы 
юридический факультет. Папа 
ответил, что, зная мой характер, 
не уверен, что я смогу работать 

в этой области. Теперь, спустя 
много лет, понимаю, что он был 
прав. Для юриста  я действи-
тельно слишком эмоциональна 
и впечатлительна, – считает 
Елена Асланбиевна.  

В итоге они сошлись на ан-
глийском языке, который девуш-
ка знала неплохо. Елена хотела 
учиться в  МГУ, но отец настоял 
на Кабардино-Балкарском госу-
дарственном университете. «Как 
я буду выглядеть перед своими 
земляками, – сказал он. – Для 
их детей, значит, КБГУ, а для 
моей дочери московский вуз?». 
После этих слов Елена поняла, 
что спорить бесполезно. 

– Английским  я занималась 
с пожилой  репатрианткой, кото-
рая жила в Европе, а незадолго 
до начала войны вернулась в 
СССР, – рассказывает Ахохова. 
–  У Елизаветы Романовны  была 
своеобразная методика препо-
давания, и многие из её учени-
ков сегодня люди известные.  
Дина Аксельруд – декан англий-
ского факультета в Пятигорске. 
Галя Логинова – профессор 
МГУ. Лена Кешокова  много лет 
преподавала в Литературном 
институте имени Горького. 

Сама Елена тоже не ударила 
в грязь лицом. На вступитель-
ном экзамене по английскому её 
ответ был отмечен как лучший. 

– Во время учёбы  я подумы-
вала о переводе в Москву, но  
понимала, что такого педагога, 
как Евгения Зуберовна  Куме-
хова, найти будет непросто. 
Студенты называли её Зубр, и 
она действительно была  насто-
ящим зубром своего дела. По-
трясающий преподаватель, хотя 
мне от неё иногда доставалось. 
Сталкиваясь с нерадивостью, 
она была беспощадна и могла 
довести до слёз, – вспоминает 
гостья «Кабардино-Балкарской 
правды». 

После окончания универси-
тета, ей предложили остаться 
на кафедре, и  вплоть до 1997 
года Елена Ахохова преподавала 
английский язык. Она блестяще 
сдала экзамены в аспирантуру, 
но проучилась там недолго. 
Виной всему семейные обсто-
ятельства, да и от судьбы, как 
видно, не уйдёшь. Знакомство с 
заведующим кафедрой истории 
и теории религии МГУ карди-
нально изменило её планы. 

С видным учёным религи-
оведом Игорем Яблоковым 
Елену познакомила подруга. Со 
временем  под его руководством 
Ахохова подготовила и защити-
ла кандидатскую диссертацию 
«Адыгский религиозный син-
кретизм». По словам Елены,  
эта тема даёт возможность изу- 
чить языческую, христианскую 
и мусульманскую культуры. 
Религией она интересовалась 
с детства и взялась за дело с 
энтузиазмом.   

В СКГИИ  Елена Ахохова 
работает  практически с самого 
основания института. Она за-
ведовала кафедрой культуро-
логии, но после рождения внука 
решила  большую часть време-
ни проводить с ним.   

В середине 90-х с ней произо-
шёл случай, который мог иметь 
печальные последствия. Термин 
«ваххабизм» в то время только 
появился. Однажды  Ахохову 
пригласили принять участие в 
телепередаче, где она сделала 
несколько смелых заявлений на 
этот счёт. На следующий день в 
институт пришли двое молодых 
людей. Они вызвали Елену 
Асланбиевну прямо с лекции и 
стали предъявлять ей претензии. 
Однако благодаря выдержке (не 
зря же в детстве  она собиралась  
служить в разведке), такту и 
прекрасному знанию темы ей 
удалось сгладить острые углы. 

 – Мы договорились встре-
титься через несколько дней 
после лекций.  На этот раз го-
стей было уже четверо.  Один 
из них оказался моим бывшим 
студентом с английского отделе-
ния, – вспоминает религиовед. – 
Проговорили часа три.  Сначала 
они вели себя агрессивно, но в 
результате мы разошлись с ми-
ром. Один из этих парней стал 
время от времени заходить в 
гости. Мы обменивались лите-
ратурой и говорили об исламе. 
Он был настроен достаточно 
радикально, но оказался чело-
веком думающим. 

Елена Ахохова – человек ве-
рующий, но свои религиозные 
взгляды предпочитает держать 
в секрете. Студенты по этому по-
воду ломают голову и не могут 
определить вероисповедание  
педагога. О любой религии она  
рассказывает с пиететом.  Будь 
то зороастризм, христианство 
или ислам...

От лётчика-космонавта до 
профессора-религиоведа путь, 
конечно, неблизкий, но всё в 
этом мире  закономерно и не-
случайно. 

– Сейчас, подводя итоги, мне 
не о чем жалеть. Всё сложилось 
как нельзя лучше. Я очень люб- 
лю свою работу и думаю, что 
это самое главное, – улыбается 
Елена Асланбиевна. 

Эдуард БИТИРОВ

ПАМЯТЬ

Мастер с открытым сердцем
Народному писателю КБР, 

прозаику, драматургу Хамише 
Шекихачеву 18 марта исполни-
лось бы 85 лет.

Литературная деятельность 
Х. Шекихачева началась в 1958 
году, когда он стал работать в 
республиканских и районных 
газетах «Во славу Родины», 
«Советская молодёжь», «Заря 
коммунизма», «Красное знамя». 
В них публиковались его очерки 
о нелёгких буднях тружеников 
народного хозяйства, короткие 
рассказы. С 1962 года начал 
печататься в журнале «Ошхама-
хо», на страницах которого были 
опубликованы два десятка его 
юмористических и сатирических 
рассказов. В большую литерату-
ру Хамиша Шекихачев пришёл 
зрелым человеком, вполне сло-
жившимся писателем, со своим 
стилем, почерком. Его первая 
книга «С добрым утром, Терек!», 
состоявшая из одноимённой 
повести и рассказов, вышла в 
1975 году.

На творческом вечере, по-
свящённом 60-летнему юбилею 
Хамиши Труевича 20 марта 1992 
года, его друг и коллега прозаик 
Ибрагим Гадиев сказал: «Са-
мые лучшие цветы не торопятся 
расцвести даже под лучами 
животворного весеннего солнца. 
Так и Хамиша не торопился вы-
дать плоды углублённой работы 
мысли и души, которые не спеша 
ложились на бумагу. Зато, когда 
с сердечным приветствием «С 
добрым утром, Терек!» явился в 
родную словесность, стало ясно, 
что в кабардинскую литературу 
пришёл мастер, что принёс он 
читателю своё кровное, вы-
ношенное, человеческое и уже 
с первых шагов вошёл в число 
лучших писателей Кабардино-
Балкарии».

Более чем за двадцать лет 
творческой деятельности из-
под пера Хамиши  Шекихачева 
вышли романы «Всё остаётся в 
памяти», «Терек – свидетель», 
«Кровная месть», «Мост», пове-
сти «Мазиза», «Год без солнца», 
«Я вернулся», пьесы «Дорогу 
осилит идущий», «Дорога в ад», 
«Была ошибка», «Кинжал шай-
тана», «Андемыркъан», «Кто 

СЕМИНАР

Родители и детиОсновные аспекты семей-
ных правоотношений раскрыла 
кандидат юридических наук, 
нотариус, доцент кафедры 
гражданского права и процес-
са института права, экономики 
и финансов Кабардино-Бал-
карского государственного 
университета им. Х.М. Бербе-
кова, член Международного со-
юза нотариата, председатель 
совета молодых нотариусов 
Нотариальной палаты КБР 
Диана Кокова. В мероприятии 
приняла участие директор 
Многофункционального мо-
лодёжного центра Министер-
ства просвещения, науки и по 
делам молодёжи КБР Саида 
Жанимова.

Основными слушателями 
на семинаре стали студенты 
различных направлений под-
готовки и волонтёры.

Разговор начался с рас-
смотрения вопросов государ-
ственной семейной политики 
и регламентации семейных 
правоотношений, правового 
статуса ребёнка в семейном 
праве.

Отдельное внимание было 
уделено Концепции государ-
ственной семейной политики 
в РФ на период до 2025 года, 
на примере которой было рас-

смотрено, каким образом 
представители разных сфер 
общественной жизни взаи-
модействуют для реализации 
единой цели. Среди задач 
и целей, которые ставятся в 
документе, указано снижение 
числа детей, не получающих 

алименты в полном объёме, 
доли детей-сирот и числа не-
благополучных семей. В пер-
вом случае действовать будет 
нотариальное сообщество, во 
втором, по словам Д. Коковой, 
помимо других структур, в 
работу могут включиться во-
лонтёры.

– Такая вовлечённость 
общества в достижение раз-
личных задач, установленных 
государством и конкретно 
данной концепцией, пока-
зывает, что в конечном счё-
те все мы преследуем одну 
цель – это поддержка семьи 
и полная реализация прав 
и обязанностей субъектов 
семейных правоотношений, 
– заключила спикер.

Диана Кокова упомянула 
и Конвенцию ООН о правах 

ребёнка – основной междуна-
родный правовой документ, 
определяющий права детей, 
подчеркнув, что её положения 
являются началом построе-
ния всех взаимоотношений с 
детьми.

Ядром семьи, как заме-
тила эксперт, являются от-
ношения между родителями 
и детьми, в которых дети вы-
ступают особым субъектом, 
так как имеют права, но в 
силу понятных физиологиче-
ских причин не в состоянии 
самостоятельно полностью 
реализовывать свой право-
вой потенциал. Что касает-
ся родителей или законных 
представителей, то их право 
на воспитание ребёнка явля-

ется одновременно и обязан-
ностью.

Участники семинара узнали 
о том, что объём прав, предо-
ставляемых детям, может 
быть разным в зависимости от 
дееспособности. Частично де-
еспособные – дети в возрасте 
от 14 до 18 лет – могут осущест-
влять свои права и включаться 
в общественные отношения, 
но только в связке с законны-
ми представителями. Однако 
в случае эмансипации или 
же вступления в брак несо-
вершеннолетний, достигший 
16 лет, может быть объявлен 
полностью дееспособным ещё 
до 18-летия.

Деятельность нотариуса в 
сфере правового регулиро-
вания семейных отношений и 
соблюдения прав несовершен-
нолетних была разобрана на 
примерах заключения согла-
шений об уплате алиментов и 
процедуры удостоверения до-
говоров об отчуждении объек-
тов недвижимого имущества.

В ходе семинара речь также 
шла о возможности участия 
молодёжи в совершенство-
вании семейного законода-
тельства.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

её стремлении бескорыстно 
делать добрые дела. 

– Когда я училась в школе, 
у нас часто проходили проф- 
ориентационные беседы с 
представителями различных 
учебных заведений. Однаж-
ды рассказали об организа-
ции волонтёров, в которую 
можно вступить, ещё даже 
не став студентом. Меня это 
заинтересовало, я стала ак-
тивно помогать участникам 

волонтёрского движения.  
За несколько лет накопила 
опыт, позволяющий быть 
организатором крупных ре-
гиональных мероприятий.  
Поступив в колледж, узнала 
о движении волонтёров-ме-
диков, после чего осталась 
верна этому делу и поняла, 
что хочу и дальше развивать-
ся в данном направлении, – 
рассказывает Фатима.

Существует огромное ко-

личество проектных фору-
мов, грантовых конкурсов, 
общественных движений, 
реализующих социальные 
инициативы. Есть возмож-
ности изменить окружающий 
мир к лучшему. Многие это 
быстро понимают и начи-
нают действовать. Именно 
поэтому, узнав о том, что 
формируется состав Совета 
по молодёжной политике при 
Главе КБР, Фатима Бербеко-
ва решила попробовать себя 
в новом деле, тем более что 
в Кабардино-Балкарии дан-
ная сфера является одной 
из самых перспективных и 
быстро развивающихся. 

– Мне кажется, это отлич-
ная возможность стать ча-
стью огромного слаженного 
механизма, каждая деталь 
которого чрезвычайно важ-
на. Это шанс участвовать в 
организации крупных меро-
приятий с Главой республи-
ки, быть, что называется, в 
центре зарождения и начала 

реализации идей, обмени-
ваться опытом, предлагать 
свой вариант решения задач. 
Также открывается перспек-
тива знакомства с людьми 
различных профессий, на-
циональностей и регионов. 
Это не может не вдохновлять. 
Менять всё вокруг себя и 
меняться самому очень ин-
тересно, – делится волонтёр.

На вопрос о том, какое 
мероприятие является для 
неё самым значимым, она 
говорит, что это  проект  
#МыВместе, в рамках кото-
рого волонтёры не только 
оказывали огромную под-
держку системе здравоох-
ранения, но и доставляли 
продукты и лекарства нужда-
ющимся, отвечали на звонки 
населения и т. д.  Слова бла-
годарности и улыбки людей  
вдохновляют и прибавляют 
сил волонтёрам.

Продолжая учиться, шаг 
за шагом реализуя свои 
идеи, занимаясь доброволь-
чеством, Фатима мечтает 
стать хирургом, специали-
стом в области кардиохирур-
гии. Помогать людям – это её 
призвание.   

Карина ТЕКУЕВА виноват?», «Свидание в горах».
Талант Шекихачева проявил-

ся в поэтическом творчестве, 
прозе и художественном перево-
де. Великолепный знаток родного 
языка, мастер слова, он всегда 
брался за работу с чувством 
огромной ответственности. В 
поисках замыслов и сюжетов пи-
сатель обращался к разнообраз-
ным источникам: к жизни, кото-
рая даёт необходимое знание, к 
книге и народному творчеству.

Талант большого писателя и 
тепло открытого сердца чело-
века, трогательно влюблённого 
в родной край, дали богатые 
плоды. Повествовательное ма-
стерство ярко проявилось в 
приёмах композиции, особенно 
в художественном языке про-
изведений Шекихачева. Они 
всегда радовали людей жиз-
ненной правдой, неиссякаемым 
юмором, энергией жизнелюбия 
и веры в свой народ, который не 
обманешь фальшивой нотой.

В творчестве Х. Шекихачева 
наблюдается исключительное 
разнообразие жанров – от рома-
нов и повестей, пьес и комедий 
до произведений малого жанра: 
очерки, рассказы, юморески, 
стихи. Он успел написать более 
двухсот рассказов, его пьесы 
были поставлены на сценах 
Нальчика и Черкесска, поэти-
ческие тексты  положены на му-
зыку А. Даурова, Б. Каширгова,  
У. Тхабисимова, Д. Согова,  
Б. Кабардокова, З. Жирикова 
и стали популярными в испол-

нении Хусейна Маремукова, 
Асланби Шекихачева, Черима 
Нахушева, Ольги Сокуровой, 
Ирины Дауровой, Дины Хараду-
ровой и др.

В 1991 году Х. Шекихаче-
ву присвоено почётное звание 
«Народный писатель КБР». Но 
он был не просто народным: 
он был счастливым писателем. 
Его произведения всегда соот-
ветствовали времени, Хамиша 
Труевич не писал «в стол». Его 
охотно публиковали и издавали. 
Его талантливое перо было вос-
требовано обществом.

Хамише Шекихачеву не нуж-
но было преодолевать некий 
внутренний конфликт, свой-
ственный творческим людям. 
Деятельность его являла при-
мер удачного сочетания дело-
вых качеств администратора 
и творческих способностей 
писателя. В разное время он 
работал директором полиграф-
комбината имени Революции 
1905 года, директором Госдрам-
театра им. А. Шогенцукова, 
заведующим редакцией книж-
ного издательства «Эльбрус», 
исполнительным директором 
литературного фонда, консуль-
тантом правления Союза писа-
телей КБР. Где бы ни трудился 
Хамиша Труевич, он показывал 
образец честного и добросо-
вестного отношения к своим 
обязанностям.

Хамиша Шекихачев был чело-
веком широкой и открытой души, 
общительным и отзывчивым. Он 
высоко ценил дружбу, всегда был 
готов прийти на помощь.

Уходят писатели, но книги их 
остаются. А значит, будет жить 
память о тех, кто их написал.

Всех желающих мы пригла-
шаем посетить читальный зал 
управления центра документа-
ции новейшей истории Архивной 
службы КБР, где можно ознако-
миться с документами личного 
архивного фонда народного пи-
сателя КБР Хамиши Шекихачева 
за 1954-2002 гг.

Елена МАМБЕТОВА, 
начальник управления  
центра документации  

новейшей истории Архивной 
службы  КБР
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Кузница технических кадров

Именно потребность в ран-
ней профессиональной ориен-
тации детей к выбору инженер-
ных и технических профессий 
привела к созданию в Нарткале 
(тогда ещё Докшукино) станции 
юных техников – учреждения 
внешкольного образования.  
Решить эту задачу руководство 
Урванского района в сентябре 
1957 года поручило опытному 
педагогу, фронтовику Залиму 
Алиевичу Налоеву, на тот мо-
мент директору  старочерек-
ской средней школы. 

Районная станция юных тех-
ников, которая в этом году от-
метит 65-летие, была основана 
1 сентября 1957 года решени-
ем Урванского райисполкома. 
Называлась она тогда Докшу-
кинская СЮТ и располагалась 
в доме футболиста. Перед 
Залимом Алиевичем стояла  
задача собрать коллектив из 
людей творческих, технически 
грамотных и, самое главное, 
настоящих педагогов, спо-
собных увлечь детей. Михаил 
Пирогов и Александр Фомичёв 
вместе с Налоевым и открыли 
первые кружки нового учреж-
дения: авиамоделирование, 
фото- и радиодело. 

В рекламе станция не нуж-
далась. Работа шла в две, а 
то и в три смены. Для кружков 
выделили несколько помеще-
ний в профтехучилище, но там 
станция находилась недолго.

Отдельное небольшое зда-
ние на углу улиц Кабардинской 
и Октябрьской станции юных 
техников передали в 1958 году. 
К этому времени были до-
полнительно открыты кружки 
авто- и судомоделирования. 
Кружковцы построили катер, 
установив на нём двигатель 
от мотоцикла. После сборки 
катер вынесли через окно, так 
как дверной проём оказался 
маловат, и спустили на воду в 
городском пруду.  

В 1965 году  СЮТ передали 
частный жилой дом с участком 
в 4 сотки, выделили средства 
не реконструкцию. Силами 
коллектива и предприятий 
района к нему пристроили 
две  мастерские, а в сарае 
разместили склад и  циркуляр-
ную пилу. Вскоре благодаря 
усилиям Залима Алиевича 
у ребят появились токарный 
и фрезерный ученические 
станки по металлу. В начале 
70-х годов  станция юных тех-
ников обзавелась  грузовым 
автомобилем ГАЗ-51. Для него 
построили гараж, впослед-
ствии переоборудованный в 
станочный цех. Был открыт 
кружок по автоделу, которым 
руководил бывший кружковец 
Леонид Шагиров, к тому вре-
мени получивший высшее об-

разование в Москве. Ребята 
учились вождению, эксплуа-
тации и ремонту автомобиля, 
приобретали важные для 
будущей профессии водителя 
навыки.  Появились и новые 
кружки: судомоделирование, 
автомоделирование, ракето-
моделирование.  В 1973 году 
спортсмен-авиамоделист и 
большой любитель техники 
Анатолий Песегов – учитель 
географии первой городской 
школы – открыл кружок по 
картингу. Ребята под его руко-
водством строили спортивные 
микромашины, испытывали 
их и участвовали в соревно-
ваниях. Стараниями Песегова 
на территории нарткалинского 
химкомбината кружковцам 
выделили небольшое поме-
щение с территорией. Здесь  
построили два бокса, осна-
стили оборудованием, инстру-
ментами. Картинг стал очень 
популярен среди подростков. 

Занятия в кружках станции 
юных техников для многих 
ребят были первой ступенью 
в дальнейшей профессио-
нальной деятельности. Юрий 
Жириков  поступил в Казан-
ский авиационный институт. 
Его успехи в учёбе стали 

ориентиром для  наркталин-
ских кружковцев. Многие из 
них окончили КАИ, в их числе 
Валентин Телешенко, Юрий 
Кертанов, Анатолий Кривов, 
Александр и Владимир Ми-
хайленко, Евгений Цупиков, 
Александр Шефер и другие.  
Руководство вуза даже предо-
ставляло льготы абитуриен-
там из нарткалинской СЮТ. 

Пришли  успехи  и в спорте. 
Переходящий кубок республи-
канских соревнований круж-
ковцы выигрывали  трижды, 
и он остался у них  навечно. 
Воспитанники станции ста-
новились победителями и 
призёрами республиканских, 
всероссийских и всесоюз-
ных  соревнований огромное 
количество раз. За достигну-
тые успехи кружковцы СЮТ 
поощрялись путёвками во 
всесоюзные лагеря «Артек» 
и «Орлёнок». 

Усилиями директора в се-
редине 60-х в Нарткале был 
построен первый в респу-
блике кордодром.  А уже в 
начале 70-х годов рядом с 
ним возвели современный, 
отвечающий всем требова-
ниям кордодром. 

В 70-х годах больших успе-

хов добились картингисты.  
Они выступали на самых пре-
стижных соревнованиях сре-
ди школьников – всесоюзных 
соревнованиях на приз газеты 
«Пионерская правда», где 
добивались больших успехов. 
Кубки за командные призовые 
места в этих соревнованиях 
1976 и 1979 годов стоят на 
почётном месте. Юные спорт-
смены Нарткалы оставляли 
далеко позади себя сильных 
картингистов  Москвы, Ленин-
града, Прибалтики, других 
промышленных регионов 
СССР. В этом большая за-
слуга талантливого педагога-
энтузиаста Анатолия Песего-
ва. На его занятиях ребята 
углублённо изучали автодело, 
большинство автослесарей, 
кузовщиков, автомехаников 
района прошли через кружок 
картинга СЮТ.

В 1975 году в Нарткале 
впервые были проведены 
зональные соревнования 
авиамоделистов Северного 
Кавказа, на которых  силь-
нейшие спортсмены региона 
показывали своё мастерство. 
В самом зрелищном классе 
моделей «воздушного боя» 
победителем стал экипаж из 

дить у нас отборочные старты. 
Это способствовало развитию 
авиамоделизма в регионе. И 
спортсмены СЮТ добивались 
успехов, а Сергей Кустарников 
установил три рекорда СССР 
по скоростным авиамоделям 
с двигателем 1 см3.

 К действующим кружкам 
по авиа-, авто-, судо- и ра-
кетомоделированию, радио-
электронике, фото и картингу    
в 80-х добавились кружки по 
малогабаритной сельхозтех-
нике, химико-технологический, 
начальному техническому 
моделированию. Открылись 
филиалы в сёлах Старый Урух, 
Старый Черек, Нижний Черек. 

90-е годы стали большим 
испытанием для станции юных 
техников. 2 апреля 1991 года не 
стало основателя СЮТ Залима 
Алиевича Налоева. Он ушёл 
из жизни  во время проведе-
ния традиционных межобласт-
ных соревнований. Старты 
были прерваны, все участники 
пришли на траурную панихиду. 
Для увековечения памяти  
З.А. Налоева Федерация ави-
амодельного спорта СССР по 
инициативе старшего тренера 
сборной РСФСР Владимира 
Кутьинова придала соревно-
ваниям статус этапа Кубка 
России «Кубок З.А. Налоева» 
с 1992 года.

 В июне 1991 года директо-
ром станции юных техников 
был назначен Юрий Налоев 
– младший сын Залима Алие-
вича, работавший методистом 
СЮТ с 1989 года. 

В декабре 1991 года СССР 
перестал существовать. В 
1992 году не все желающие 
приехать в Нарткалу смогли 
найти средства, да и моде-
листы республики не смогли 
выехать на старты за пределы 
региона. С 1992-го количество 
участников соревнований 
уменьшалось с каждым го-
дом. Но несмотря на все 
трудности, станция юных тех-
ников продолжала работать. 
Из-за отсутствия наборов для 
моделирования  педагоги 
сами пилили рейки, делали 
чертежи. Коллектив работал, 
ребята участвовали в респуб-
ликанских соревнованиях, 
добивались успеха.           

 – Мы смогли не только 
сохранить материально-техни-
ческую базу, но и качественно 
её улучшить. Все станки, не-
смотря на возраст, работали. 
Энтузиасты передали в поль-
зование импортные компрес-
сор, рейсмус, маятниковую 
пилу, шлифовальную машину. 
Всё это позволило сохранить 
образовательное учреждение, 
не растерять опыт и багаж, 
накопленный за десятилетия, 
– говорит Юрий Залимович. 

В 90-е проходили соревно-
вания на Кубок З.А. Налоева 
по свободнолетающим авиа-
моделям. Большая заслуга в 

этом принадлежала главному 
тренеру сборной России Вла-
димиру Кутьинову, который, 
несмотря на трудности, приез-
жал в Нарткалу сам, привозил 
на сборы юношей. С 2009 
года весенние соревнования 
в Нарткале проходят в стату-
се этапа Кубка мира «Кубок  
З.А. Налоева». Летом 2009 
года в Нарткале проведён 
чемпионат России по свобод-
нолетающим авиамоделям. 

В 2019-м началась новая 
эра в жизни СЮТ им. З.А. На- 
лоева.

– Нам было передано зда-
ние, в котором до этого распо-
лагался лицей №1. К началу 
2021 года здесь проведён 
ремонт по федеральной про-
грамме «Доступная среда». 
За счёт средств местного 
бюджета капитально отре-
монтирована кровля, заме-
нены окна. Своими силами 
коллектив СЮТ в прошлом 
году провёл косметический 
ремонт на втором этаже.  По 
нацпроекту «Образование» 
и региональной программе 
«Успех каждого ребёнка» 
мы получили оборудование 
по восьми направлениям, 
в их числе робототехника, 
астрономия, развитие лич-
ностных компетенций, про-
граммирование с элементами 
3D-моделирования, конвер-
гентная естественно-научная 
лаборатория, авиамоделиро-
вание и картинг. Педагоги до-
полнительного образования 
прошли курсы повышения 
квалификации, – говорит 
Юрий Залимович.  

По словам Ю. Налоева, 
в учреждении имеется 23 
учебных помещения. Все 
кабинеты оснащены необхо-
димым оборудованием, есть 
станочная база. В прошлом 
году проведены 22 массовых 
мероприятия. Воспитанники 
СЮТ 21 раз становились по-
бедителями и призёрами ре-
спубликанских соревнований, 
14 раз – мероприятий межре-
гионального уровня и четы-
режды –  федерального. По 
итогам года коллектив СЮТ 
отмечен благодарностью Фе-
дерации авиамодельного 
спорта России за организа-
цию и проведение соревнова-
ний международного класса.

Из стен станции в раз-
ное время вышли отличные 
спортсмены: Александр Ми-
хайленко – мастер спорта 
международного класса, по-
бедитель первых всемирных 
авиационных игр в 2002 году, 
награждён орденом «За за-
слуги перед Отечеством» вто-
рой степени, неоднократный 
чемпион КБАССР, России, по-

бедитель и призёр междуна-
родных соревнований; Артур 
Хапов – мастер спорта СССР, 
трёхкратный победитель зоны 
Северного Кавказа, неодно-
кратный чемпион КБАССР, 
бронзовый призёр первенства 
России по автомодельному 
спорту; Борис Иванов – канди-
дат в мастера спорта, неодно-
кратный победитель и призёр 
республиканских соревнова-
ний, призёр всероссийских 
соревнований школьников; 
Сергей Кустарников – канди-
дат в мастера спорта, неодно-
кратный чемпион КБАССР 
и КБР, серебряный призёр 
первенства России по авто-
модельному спорту, неодно-
кратный победитель и призёр 
зоны Северного Кавказа, дву-
кратный рекордсмен СССР 
по авиамодельному спорту; 
Ислам Утижев – кандидат в 
мастера спорта РФ, бронзо-
вый призёр чемпионата мира 
среди юношей в командном 
зачёте и другие.

Дело отца и деда – осно-
вателя нарткалинской СЮТ 
Залима Алиевича Налоева до-
стойно продолжают сыновья и 
внуки. Старший сын Николай 
– первый спортсмен респу-
блики, удостоившийся почёт-
ного звания «Мастер спорта 
СССР», неоднократный чем-
пион КБАССР, Северного 
Кавказа. Юрий – кандидат 
в мастера спорта, неодно-
кратный чемпион и призёр 
республиканских соревнова-
ний, победитель зональных 
соревнований, возглавляет 
Федерацию авиамодельного 
спорта КБР. Внук Андрей – 
мастер спорта РФ, чемпион 
России, серебряный призёр 
первенства мира среди юно-
шей в командном зачёте. Ещё 
один внук Алим тоже мастер 
спорта России, призёр пер-
венства мира и чемпионата 
мира среди юношей, чемпион 
Европы и мира.

Нынешний директор нарт-
калинской СЮТ Юрий За-
лимович Налоев вносит не-
малый вклад в развитие до-
полнительного образования 
детей и делает всё возможное 
для того, чтобы приумножить 
ценное для района и респу-
блики наследие отца. С 1998 
года воспитанники нарткалин-
ской станции юных техников 
постоянно входят в состав 
юношеской сборной России. 
Всё это свидетельствует о том, 
что славные традиции, зало-
женные его основателем, про-
должаются, и станция всегда 
будет с гордостью носить имя 
Залима Алиевича  Налоева.

Альберт ДЫШЕКОВ.
 Фото Артура Елканова

Нарткалы в составе пилота 
Василия Юрченко и механика 
Николая Налоева (старший 
сын З.А. Налоева). Этот успех 
открыл им дорогу на чемпи-
онат РСФСР, где они заняли 
четвёртое место. Николай 
Налоев выполнил норматив 
мастера спорта СССР (первым 
в республике), а Василий Юр-
ченко – кандидата в мастера 
спорта. С этого времени в 
Нарткале проводили зональ-
ные, а затем всероссийские, 
всесоюзные и международ-
ные соревнования.  

С конца 70-х годов каждую 
весну здесь  проходили от-
крытые межобластные сорев-
нования по авиамодельному 
спорту. В 80-х  юношеская 
сборная СССР стала прово-

Залим Алиевич Налоев

Юрий Залимович Налоев

Отборочные старты в юношескую сборную России, г.Орёл, 2012 год

Победители республиканских соревнований по ракетомоделированию

Утерянный аттестат 07 АБ №0008573 на имя Багова Игоря Борисовича об окончании МБОУ  
«СОШ №11» г.о. Нальчик считать недействительным.

Утерянный диплом 07 СП №00000403 на имя Кубатиева Ильяса Аскербиевича об окончании 
ГБПОУ «Кабардино-Балкарский сельскохозяйственный колледж» считать недействительным.

Кадастровым инженером Шибзуховым Б.М.  (гос. реестровый 
№30732; тел: 8 (903) 495-75-00; e-mail: bessiik84@mail.ru) выполняют-
ся  кадастровые  работы  в  отношении  земельного  участка с када-
стровым №07:09:0103013:32, расположенного по адресу: г. Нальчик,  
ул. Профсоюзная, 216.

Заказчиками  кадастровых работ являются:
Ахобекова  Инга Анатольевна и Каирова  Асият  Алиевна.
Собрание по поводу согласования местоположения границ состо-

ится по адресу: КБР,  г. Нальчик, ул. Тургенева, 21 (2-й этаж, кабинет 
204) 17.04.2022 г. в 10 часов 30 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомить-
ся по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Тургенева, 21, (2-й этаж, каб. 204)

Требования о проведении   согласования  местоположения  границ 
земельных участков на местности и обоснованные  возражения  о  ме-
стоположении   границ   земельных  участков  после ознакомления   с  
проектом  межевого плана принимаются с 17 марта по 17 апреля 2022 г. 
по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Тургенева, 21 (2-й этаж, каб. 204).

Смежные земельные участки, с правообладателями которых тре-
буется согласовать местоположение границ: 

КБР, г. Нальчик, ул. Профсоюзная, 216, КН 07:09:0103013:21
КБР, г. Нальчик, ул. Профсоюзная, 216, КН 07:09:0103013:23
КБР, г. Нальчик, ул. Профсоюзная, 216, КН 07:09:0103013:14.
При проведении согласования местоположения границ при себе  

необходимо иметь документ,  удостоверяющий  личность,  а  также  
документы  о правах  на земельный участок.

 Кадастровым инженером Бесланеевым Артуром Анатольевичем,  
ул. Тарчокова, 25, корп. 2/11, E-mail: bes artur@mail.ru, тел. +7-928-078-
14-18, № регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих 
кадастровую деятельность, 5142, выполняются кадастровые работы в от-
ношении земельного участка с кадастровым номером 07:09:01002005:31, 
расположенного по адресу: г. Нальчик, ул. Шевцова, 76.

Заказчиком кадастровых работ является Ермашова Лариса Хабадовна.
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местополо-

жения границ состоится по адресу: КБР, г. Нальчик, пр. Шогенцукова, 16, 
АО «Ростехинвентаризация-Федеральное БТИ», 2-й этаж, 13-й кабинет, 
15.04.2022 г. в 10 часов.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: КБР, г. Нальчик, пр. Шогенцукова, 16, АО «Ростехинвентаризация-
Федеральное БТИ», 2-й этаж, 13-й кабинет, контактный тел. +7-928-078-14-18.

Обоснованные возражения о местоположении границ земельных участ-
ков после ознакомления с проектом межевого плана принимаются с 17 
марта по 15 апреля 2022 г. по адресу: г. Нальчик, пр. Шогенцукова, 16, АО 
«Ростехинвентаризация-Федеральное БТИ», 2-й этаж, 13-й кабинет.

Смежный земельный участок, с правообладателем  которого требу-
ется провести согласование местоположения границ: КБР, г. Нальчик,  
ул. Шевцова, 76-76«а».

При проведении согласования местоположения границ при себе необхо-
димо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о пра-
вах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федераль-
ного закона от 24 июля 2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Региональная общественна организация
«Федерация футбола Кабардино-Балкарской Республики» (далее – ФФ КБР) 

Утерянное водительское удостоверение на имя Хочуева Алима Расуловича просим 
вернуть за вознаграждение. Телефон 8-903-382-66-66.

ставит в известность членов организации о необходимости погашения имеющейся задолжен-
ности по членским взносам за 2020 и 2021 годы.

Напоминаем, что решением Конференции ФФ КБР от 25 декабря 2021 года для всех членов 
ФФ КБР, имеющих задолженность по оплате членских взносов за 2020-2021 гг., установлен срок 
оплаты членских взносов до 31 марта 2022 года.

В соответствии с Уставом ФФ КБР в случае нарушения сроков оплаты членских взносов, а также 
потери деловой связи с организацией, исполком вправе исключить члена организации из ФФ КБР.

По всем возникающим вопросам по оплате членских взносов можно обратиться в ФФ КБР по 
телефону 8(8662) 42-06-76.


